

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el impor-
Id. de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por
Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

—De *La Correspondencia de España*:

Parece que por el ministerio de la Gobernacion van á dictarse algunas reglas que sirvan de pauta á las diputaciones provinciales y ayuntamientos en materia de ofrecimientos y donativos para la guerra.

—Al terminar el vice-almirante Rigault de Genouilly el parte sobre la última victoria alcanzada por las fuerzas franco-españolas sobre los anamitas, dice: «Esta vez como siempre, no tengo mas que alabanzas para la cooperacion que han prestado las tropas españolas y el coronel Lanzaote.»

—En la noche del 9 del pasado se celebró en el circo de la Emperatriz, de París, una solemnidad musical en memoria del gran Schiller: la orquesta, compuesta de 500 profesores, interpretó dos composiciones nuevas de Mayerbeer, escritas espresamente para esta fiesta.

—En el museo de pintura de Lyon, se vé desde hace algun tiempo, un jóven soldado que se ocupa en copiar las obras de los mejores maestros durante las horas que le deja libre el servicio. Hace unos dias acababa una muy notable, de uno de los mas célebres pintores, cuando una señora que visitaba el establecimiento, se acercó á él, y le hizo algunas preguntas; el jóven militar la dijo que era discípulo de Horacio Vernet; que le habia tocado la suerte de soldado, y no encontrándose con dinero para comprar un sustituto, se habia resignado con su nuevo oficio, y que pensaba seguir sus estudios en cuanto su nueva car-

ra se lo permitiese. La estrajera le propuso la compra de su cuadro por un precio bastante subido, ofreciéndole al mismo tiempo, que cuidaría de su porvenir. Cuando el jóven pintor quiso saber el nombre de su bienhechora, le respondió sonriendo; «dirigid vuestro cuadro á la reina de los Países Bajos.» Era ella en efecto, que estaba en Lyon de paso para París. Se asegura que este jóven artista, podrá dedicarse enteramente, gracias á ella, al libre ejercicio de su arte.

—Una tempestad de cuarenta y ocho horas ha causado en las costas de Inglaterra 52 naufragios que se sepan hasta ahora; se esperan ademas noticias de otros siniestros.

—El nuevo departamento de fundicion de cañones en el arsenal de Woolwich, se ocupa en alistar cuarenta cañones rayados de á 6, con el objeto de conducirlos á China por el istmo de Suez. En las demás fabricas de cañones confeccionan á toda prisa los tan ponderados de Armstrong.

—Conforme á los deseos manifestados por muchos consejeros generales, el ministro de Agricultura de Francia ha dispuesto el que se haga un ensayo de vender los granos al peso y no por medida. La esperiencia durará dos meses y para principios del próximo mes de enero se tomará una decision definitiva.

—Se trata de aplicar á la marina de guerra británica, la invencion francesa de la chalupas cañoneras forradas de hierro, á cuyo efecto se ha hecho ya un ensayo muy satisfactorio.

—Ya se están haciendo en Francia los nombramientos de los médicos militares que han de acompañar al cuerpo expedicionario en China, que

ha de salir en la primavera próxima ó quizá antes. Al presente es ya bastante numeroso el personal destinado á esta mision.

—El dia 26 de julio desembarcó en Sinagowa el cónsul general de Inglaterra en el Japon, Mr. Allcock, siendo saludado con trece cañonazos. Le acompañaba su señora, sus dos niños, un secretario y un intérprete. La señora de Allcock fué, sobre todo, objeto de la curiosidad de los japoneses. Era la primera señora europea que habia pisado el suelo de Jeddo. Los japoneses no podian dejar de contemplar su sombrero elegantísimo y su crinolina ó miriñaque sobremanera ahuecado. Poco galantes; pero curiosos en extremo, se acercaban á mirarla hasta junto á la nariz, y habiendo tenido la indiscrecion de ajarla algun tanto el vestido, tuvo que hacerse respetar dándoles con la sombrilla en la cabeza. Esta señora, cuyo traje europeo ha llamado tanto la atencion de los japoneses, ya habia vivido en Canton.

—Es tan grande el frio que hace en París, que el lunes por la mañana, amaneció helada el agua de todas las fuentes. En el palacio real, el hielo tenia un espesor de 60 milímetros; el termómetro centígrado señalaba 3 grados bajo cero.

—Sir John Bowring ha dado últimamente en una sesion pública presentada en Edimburgo, noticias detalladas de la China. Las diez y ocho provincias de la China tienen una superficie de 1,300 millas de ancho y de 1,400 de largo. Si se agregan las regiones dependientes y tributarias, entonces mide una superficie de 4,800 de E. á O. y de 2,300 de N. á S. To-

do induce á creer que la poblacion de China asciende hoy á 4.2 millones de almas.

La China esporta 120 millones de libras de té, cuya calidad se mejora de dia en dia, y lejos de subir el precio, al contrario, se pone mas barato. Los chinos, en número de 400 millones de almas, tienen la costumbre de tomar el té cinco veces al dia; en vista de este dato, puede calcularse lo que es la produccion del té en China para satisfacer al tanto consumo además de la enorme cantidad que se esporta.

La China se encuentra en estado de doblar y triplicar el surtido de té si fuese necesario, y andando el tiempo, la China, dice John Bowring, resolverá la dificultad con que tropiezan los distritos algodoneros. Las obras mas notables de la China, son su gran muralla y el gran canal. Después de cuarenta siglos la lengua china no ha tenido variacion alguna, al paso que no hay un idioma en Europa que cuente con mas de 600 á 800 años de antigüedad.

— Mr. W. Preston se retiró del cargo de alcalde de Liverpool con cuyo motivo dió un baile á 1200 personas de la poblacion. Durante el año que ha ejercido su mando, repartió de su bolsillo particular cuarenta mil duros á los pobres.

— Mr. Faye ha presentado á la Academia de Ciencias de Paris un programa de los experimentos y observaciones que deben ejecutar los astrónomos y aficionados durante el eclipse total de sol que tendrá lugar el 18 de julio próximo. En el momento de la oscuridad, cuatro planetas, Venus, Mercurio, Júpiter y Saturno, formarán en la proximidad del sol una especie de rombo, combinacion rarísima y que no se volverá á observar en muchos siglos. En España la banda negra del eclipse tendrá 50 leguas de ancho y 133 leguas de longitud, incluye á Bilbao, Santander, Oviedo, Tortosa, Oropesa y Valencia. Las principales estaciones en el mundo que reunen ventajas peculiares para hacer buenas observaciones son: 1.º Orejon, 2.º Labrador, 3.º y 4.º España continental en las orillas del Atlántico y Mediterraneo, 5.º Iviza, 6.º Argel y 7.º Dongolak sobre el Nilo. El eclipse empezará en California y concluirá en las orillas del Mar Rojo.

— Del *Diario de Barcelona*:

El vapor *Alicante* que llegó el 23 procedente de Marsella, al pasar el golfo se vió en grave é inminente peligro por efecto del temporal, de cuyas resultas experimentaron gran susto los viajeros. El buque ha sufrido algunas averías en la proa y en el bauprés.

— Se encuentra ya en Madrid el ingenioso modelo de la máquina Baxeras, construida en Barcelona, y que se ensayará allí públicamente. Entretanto el señor Castellá está preparando una Memoria acerca de las ventajas de dicha máquina, que puede disparar con solo dos hombres cien tiros por minuto, ó sean seis mil por hora.

— El conde de Lucena ha sido cumplimentado en Cadiz por los representantes del cuerpo diplomático que hay en aquella plaza y por el comandante de la magnífica fragata rusa que llegó el 15. Este comandante fué presentado por el cónsul ruso y por el vice almirante de la escuadra rusa que va á bordo de la misma fragata de hélice.

— Anuncia el *Correo* que algunos opulentos capitalistas se proponen imitar el ejemplo del Sr. Manzanedo.

— En los ensayos y modificaciones que se han hecho en el *Gran Oriental*, los ingenieros se han convencido de que con una cabida de quince mil toneladas y dos máquinas de hélice, una á popa y otra á proa, hubiera tenido mayor velocidad. Dicese que concluidas algunas reparaciones hará una corta excursion al golfo de Vizcaya, y en la primavera al Mediterraneo.

— El dia 9 de setiembre fué fatal para el hermoso pueblo de Luchan en Filipinas, cuyas cuatro quintas partes fueron reducidas á cenizas por un voraz incendio que se declaró en la tarde del mismo dia. Segun cartas de Tabayas, el fuego tuvo principio en la miserable cocina de una casa situada al extremo N. del pueblo; por desgracia un fuerte viento que soplabá, vino á dar mayor fuerza al temible elemento. El pánico que sobrecogió á los infelices habitantes, contribuyó á dar mayor incremento, pues en vez de unirse y trabajar con decision, cada cual no pensaba sino en librar sus particulares intereses. A favor de extraordinarios esfuerzos pudieron salvarse la

iglesia y algunos edificios inmediatos á la misma, como igualmente los caudales públicos y los objetos del culto, que por algun tiempo se creyeron perdidos. Afortunadamente no hay que lamentar desgracia alguna personal.

— La fragata española *Alavesa*, que fondeó en Manila el 17, llevaba á bordo la estatua de S. M. la Reina, que segun parece ha de colocarse frente al hermoso cuartel D. Fontin. Segun nos escriben, el Ayuntamiento pensaba hacerle un recibimiento digno de la augusta persona que representa.

De *El Telégrafo*:

Dos extranjeros, al parecer italianos, están recorriendo algunos pueblos de esta provincia, reclamando socorros de 19 rs. cada uno en virtud de supuestos documentos que, segun dicen, les autorizan para ello á fin de subsanar los perjuicios que les han sido irrogados por su gobierno, por consecuencia de haberse convertido á la fé católica. Como todo eso no es más que una superchería, la autoridad ha dictado disposiciones para la captura de aquellos aventureros.

— Algunos sabios se están ocupando en la actualidad en averiguar las causas que pueden influir sobre la disminucion de la cantidad de agua pluvial en Europa. Segun observaciones hechas en las diferentes naciones, parece que hace algunos años que la cantidad del agua de lluvia viene señalada en descenso constante por los pluviómetros de los principales observatorios, dándose por seguro que Madrid es la poblacion de Europa en que menos llueve. Nosotros, sin negar la exactitud de estas observaciones, creemos que si se hiciesen experimentos de este género en Murcia, por ejemplo, se encontraría que aun llueve allí menos que en Madrid.

— En Paris se espera la llegada de un tal Ricardo Wagner, el gran revolucionario musical de nuestro siglo, el autor de ciertas óperas alemanas que han causado profunda admiracion en toda Alemania. Aguardase que aquel célebre compositor de *Tannhäuser*, en cuya ópera no hay ni una sola melodía, siendo toda ella una armonía, escribirá alguna obra para el teatro lírico de Paris.

— Del mismo periódico del 23: Observóse ayer durante el mal tiempo

po, que algo se había adelantado con respecto á la muy gruesa mar que en temporales semejantes al que reinó ayer se veía romper en toda la extensión de la boca del puerto, pues aunque la rompiente era bastante considerable, la nueva prolongación ha hecho que la marejada no fuese tan gruesa y continua como antes. A pesar de esto, la falta de una luz al extremo de dicha prolongación tiene á muchos en zozobra.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

MAHON.

Nota de los nacimientos, defunciones y matrimonios ocurridos en esta ciudad y su distrito municipal durante el mes de Noviembre próximo pasado.

Mahon.—Nacidos, 24.—Fallecidos, 37.—Matrimonios, 12.

Villa-Carlos.—Nacidos, 4.—Fallecidos, 4.—Matrimonios, ninguno.

San Luis.—Nacidos, 6.—Fallecidos, 3.—Matrimonios, ninguno.

Leemos en el «Telégrafo»:

Anteayer tuvimos el gusto de visitar el

nuevo vapor español *Menorca*, de la fuerza de 200 caballos, perteneciente á la Sociedad Mahonesa, el cual debe hacer los viajes de esta á Mahon. Dicho vapor reúne las buenas cualidades de solidez, velocidad y cámaras y camarotes elegantes. Segun nos manifestó su capitán, ha sido construido en Glasgow y en los talleres de los acreditados constructores Jod y Macgregor. Sabemos que actualmente ha sido fletado por el gobierno. Le deseamos feliz navegación.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Francisco Javier confesor, san Mauro mártir y san Birino primer obispo de Dorchester, pidió al papa Honorio primero, permiso para ir á predicar el evangelio á los idolatras de la Britania. Murió en el año de 650.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Cármen, en su propia iglesia privilegiada.

Mañana en la iglesia de Santa María se celebrarán las rogativas públicas, para implorar las bendiciones del Todopoderoso en favor del ejército español. A las diez se cantará un oficio solemne con esposición de S. D. M. despues se rezará la letanía de los Santos con las pæces y oraciones acostumbradas, cuya letanía se seguirá rezando por espacio de dos dias despues de concluido el oficio. Por la tarde, en la de las religiosas Concepcionistas, tendrán lugar los santos ejercicios de costumbre, con esposición de S. D. M. siendo

el orador el R. D. Francisco Saucio Presb. Beneficiado de Sta. María.

Santo de mañana.

San Pedro Grisólogo arzobispo y doctor y santa Bárbara virgen y mártir.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale a las 7 h. y 4 m. y se pone á las 4 h. y 36 m.

La luna sale a las 12 y 39 m. de la M. y se pone a las 12 y 46 m. de la N.

ORDEN DE LA PLAZA

del 2 de diciembre de 1859.

Servicio para el 3.

Gefe de dia: D. Antonio Roura y Vidal, 2º comandante del regimiento infantería de Burgos n.º 36. — Parada, Burgos y Lérida. — Hospital, Lérida. — El Teniente Coronel Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

AVISOS OFICIALES.

En el próximo correo se remite por esta oficina al Sr. Comandante principal de los tercios de Levante, el expediente de la convocatoria ejecutada á consecuencia de la real orden de 6 del mes último; y á fin de que cuantos individuos se crean agravia-

tidas, sus chales, alfombras, objetos de oro y plata, etc., gozan de grande y merecida reputacion. La ciudad está en medio de un gran recinto de muralla, por donde se sale y entra por siete puertas, y dos castillos antiguos uno á poniente y otro á levante son toda su defensa. En las inmediaciones están los célebres baños de Xiaulan y de Vicesata.

SOFRU.

Sofrú ó Soforú. Es ciudad amurallada, muy bella y hace bastante comercio: está situada al levante de Fez, sobre la orilla derecha del rio Guigo, en medio de una vasta y bien regada llanura, algo quebrada; pero muy fértil especialmente de maiz, de árboles frutales y de olivos. En sus inmediaciones se encuentran minas muy ricas de sal fósil.

MICHENESA.

Michenesa, Mechinés ó Miknas y Mikoasa, llamada antiguamente Selda, es otra residencia imperial de la provincia de Fez: tiene por nombre Ez-Zeituna, por la gran cantidad de olivos que la circundan; particularmente por el lado de Levante; y por eso los españoles la llamamos Mequínez de los olivares. Es una ciudad muy grande, hermosa, fuerte y antigua, edificada por una tribu de amacirgas llamada Miknasat, tiene cerca de 50,000 habitantes, se deja ver en medio de una fértil llanura regada por muchos arroyos, y atravesada por el Bet, que corre á poca distancia de la ciudad, cuyos muros son poco altos, pero muy gruesos y provistos de mucha artillería para defenderla de los berberiscos de las montañas que bajan muchas veces en gran-

Muley Soleiman, está situada en una espaciosa llanura muy productiva y muy bien cultivada. En sus cercanías se hace todavía como en tiempo de Leon Africano gran mercado de cueros de buey, lana y cera. Es tierra que abunda en leones, pero de raza tan degenerada, que hasta los muchachos gritando les causan miedo, y los ponen en huida: de aqui nace cierto proverbio de los moros cuando ven un hombre que siendo cobarde, hace alarde de valentía: «eres valiente como los leones de Agla, que se dejan comer la cola por los corderos.»

ZAUIAT-MULA-DRASS.

Zaiat-Mula-Drass, esto es, retiro de nuestro señor Edris ó Enoc, ciudad famosa de la antedicha provincia de Fez, á 28 millas al norte de la capital en la falda de un altísimo monte llamado Xathum, en pais muy ameno y abundante en todo lo necesario para la vida. La ciudad llamada antiguamente Tiulit ó Valili, y que es quizá la Voluvilis de los antiguos, tiene cerca de 9,000 habitantes, y encierra un célebre santuario dedicado á la memoria de Edris, fundador de la dinastia de las Edrisitas, y padre de Muley-Edris, que fundó la ciudad de Fez, y fué el primer soberano musulman del Mogreb-el-aksá. A poca distancia hacia el poniente se ven todavía magnificas ruinas de una ciudad antiquísima totalmente destruida en la actualidad, y que los habitantes llaman Cassar-Faraun ó ruinas de Faron.

FEZ.

Fez, como la llaman los árabes ó los naturales Fas, nombre que en lo antiguo significaba tal vez oro, pero que quiere decir hazada ó pico, es una ciudad verdade-

dos puedan ocurrir á dicha superior Autoridad, segun han sido impuestos, he creido anunciarlo tambien en este periódico, para mayor publicidad. Mahon 2 de diciembre de 1859.—Sanchez.

AVISOS DE SOCIEDADES.

Administracion de la Sociedad de Vapores Mahonés y Menorca.

Se avisa á los Señores interesados en el aumento de Capital verificado para la adquisicion del Vapor MENORCA, que el pago de los intereses ganados por los dividendos pasivos desde el dia de sus respectivos desembolsos hasta el de la fusion, queda abierto en el despacho de esta Administracion de 9 á 12 de la mañana de todos los dias, menos los Sábados y Domingos.—Mahon 30 Noviembre 1859.—Juan Taltavull.

Sociedad de Socorros Mútuos y Monte-Pio de Mahon.

Hallándose vacante el cargo de

recaudador del Segundo distrito, por fallecimiento del Sócio Lorenzo Triay que lo desempeñaba, se participa á los Sócios á quienes pueda convenir el referido cargo, dotado con setenta reales vellon mensuales, para que presenten sus solicitudes en esta Secretaria, las que se admitirán hasta el lunes próximo 5 de los corrientes. Mahon 1.º Diciembre de 1859.—El Secretario, Nicolás Fábregues.

ANUNCIOS.

El oculista D. Francisco Soler ha determinado permanecer unos dias mas en esta, á fin de cumplir con los compromisos que tiene contraidos con los pacientes que tiene operados de cataratas, y de los que tiene que operar; asi pues, este profesor no se marchará hasta el domingo próximo 4 de diciembre.

A las once de esta mañana, en la plaza de la Constitucion de esta ciudad siendo la postura competente, se rematará por via de venta, la casa

situada en Villa Carlos y calle de Stuart propia de D.ª Ana Darder. El albalan se halla en poder del pregonero Jaime Anglada y en la oficina del notario D. Francisco Orfila y Sastre.

Para CARTAGENA.

Saldrá á la mayor brevedad la goleta Maria Teresa su capitán D. Juan Cánovas, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despacha el mismo capitán.

Para PALMA.

Saldrá el martes 6 del actual, la nueva balandra Antonieta, patron Francisco Sitjes, admitiendo carga y pasajeros.

Se despacha en el almacén de la Sra. Antonia Taltavull.

Por todo lo que va sin firma.—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable, JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva n.º 24.

ramente capital de todo el Mogreb-el aksa, fabricada en el año 807 por el susodicho príncipe Edris en el fondo de un valle formado por muchos montes, cuyas faldas se miran cubiertas de bellisimos jardines, de huertas y de bosquecillos de naranjos y granados.

Un rio poco caudaloso llamado Vad-el-giuharió rio de las Perlas, y quizá en lo antiguo Vad-el-mafrusin, ó rio de los dos Cerros ó de los dos Montes, que descarga en el Sebú, atraviesa este valle, mueve un gran número de molinos, y provee de agua á la ciudad, dividiéndola en dos partes, una de las cuales se llama Fasbelli ó Fez viejo, y la otra Fas-gedid, ó Fez nuevo: esta última se llamaba muchas veces Medinat-albeida, ó ciudad blanca, por las muchas casas blancas que se han fabricado últimamente. Las dos partes de la ciudad reunidas contaban hace tiempo 700 mezquitas, de las cuales 50 son de la mayor magnificencia, y están adornadas con soberbias columnas de mármol. La universidad y las escuelas públicas de Fez eran célebres en lo antiguo; pero de todo esto solo quedan actualmente algunos vestigios, y la poblacion asciende apenas á 88,000 habitantes, de los cuales, 65,000 son moros y árabes; 10,000 amacirgas, berberiscos y xiloes; 9,000 hebreos y 1,000 negros. Los judios residen casi todos en la ciudad nueva, que fué edificada en el siglo XIII.

La adornan y embellecen floridos jardines, y es muy fuerte por su posicion que domina á la ciudad vieja. Las calles son generalmente muy estrechas y oscuras, las casas son muy altas, y en varios sitios están sostenidas por arcos con puertas que, en cerrándose, forman un gran número de cuarteles separados. Las tiendas son muchas pero no bellas; pero, no obstante, los merca-

dos están siempre llenos de gente de las inmediaciones y de la montaña.

En la ciudad subsisten aun siete escuelas públicas, muy frecuentadas, y además 100 mezquitas, la principal de las cuales se llama El-Carubin. La sostiene mas de 300 pilastras de mármol; pero es de construcción pesada y mezquina. En esta mezquita habia antiguamente una rica librería, donde dicen que existieron los libros perdidos de Tito Livio y de otros autores griegos y latinos. La mezquita mas frecuentada es delicada á Mula Driss, fundador de Fez, que está sepultado en ella, por cuya razon es el asilo mas inviolable de todo el imperio. El palacio del sultan está edificado sobre una altura en medio de la ciudad nueva; pero está medio arruinado. Con los edificios anejos y con los jardines ocupa además una parte de la ciudad vieja; de modo que el rio lo atraviesa sin dañar á los jardines, á quienes se les dá el nombre de Bú-Scebú.

Los baños públicos son numerosos y están muy bien asistidos: hay además un hospital para los pobres y los incurables. La abundancia de los comestibles que se venden públicamente, y la multitud de tiendas y cafés que se encuentran en esta bella metrópoli la asemejan mucho á una ciudad europea. Cada oficio tiene un lugar señalado, y generalmente sucede que no se vende en cada tienda mas que una sola mercancia. En la gran plaza del mercado de géneros extranjeros nombrada Al-Caiceria, se vende todo lo que puede suministrar el comercio de levante y del Africa central: en las numerosas posadas públicas ó fonduks de dos ó tres pisos, y rodeadas de galerías, se alojan los forasteros con sus mercancias. Los tejidos de seda, de lana, sus pieles cur-